

# *Epistolario español del siglo XIX*

Los originales de las cartas que se reseñan a continuación, pertenecen al Archivo Histórico de Huesca y son una muestra no selectiva de asuntos relacionados con las actividades de Joaquín Costa en 1881.

A título orientativo se han clasificado las cartas según el asunto o propósito principal que las promovió:

Número	Asunto
123, 128, 132, 137, 138 y 140	Institución Libre de Enseñanza
122, 129, 130 y 139	Investigación y publicaciones
131, 142 y 143	Academia de Jurisprudencia
124, 127 y 141	Instituto Agrícola
125 y 133	Oficial Letrado de Hacienda
126, 134, 135, 136 y 145	Varios

## 122)

Mariano Pano a Joaquín Costa

Monzón, 5 de mayo de 1881.

Muy señor mío y distinguido amigo:

Sólo hace ocho días que me hallo en ésta, después de más de un mes de ausencia; pero mi vuelta ha sido tan fatal que llevo ya seis días con un tumor de consideración en la cara, que ya que no me impide dejar el lecho, me da en cambio continuos ratos de fastidio.

Esto es lo que me impide acabar de ordenar los datos que me pidió Vd. ha tanto tiempo.

En cuanto me sea posible los pondré a su disposición; quedando entre tanto suyo afectísimo amigo q.b.s.m.

MARIANO PANO

## 123)

F. Gillman a Joaquín Costa

Madrid, 5 de mayo de 1881.

Al Sr. D. Joaquín Costa D.D.  
Magister Excursionum sectionis.

Participo a Vd. que no me será posible excursionar el sábado próximo. Su afectísimo amigo S.S.

F. GILLMAN

## 124)

Casabona a Joaquín Costa

Amigo Costa:

Siento no encontrar a Vd. en casa para hablar de los datos que me pide. Puede Vd. asegurar que según resulta de los datos que tengo preparados para la polémica entablada en el Instituto Agrícola que más de las tres cuartas partes de los vinos españoles no pueden llevarse a Inglaterra, mientras no se modifique la escala alcohólica vigente. Dígame Vd. a qué hora podremos vernos, pues me conviene que hablemos de este asunto agrícola.

Esta noche a las ocho pasaré por casa de Vd.  
Suyo afectísimo amigo.

CASABONA

## 125)

Amado Lasarte a Joaquín Costa

El Jefe Económico de Huesca.  
5 de marzo de 1881.

Sr. Don Joaquín Costa. Mi distinguido y buen amigo:

Recibí su siempre grata y si no he contestado al interrogatorio de Vd. ha sido por falta de tiempo, pues como papá ha sido nombrado Jefe de negociado

de primera clase de la Dirección de Contribuciones, entre arreglar papeles de la oficina para hacer la entrega y escribir cartas de despedida, no me ha sido posible hacerlo a Vd. pero papá que irá a ésa un día de éstos enterará a Vd. de cuanto desee saber.

Dispéñeme Vd. y disponga con recuerdos de todos de su afectísimo y buen amigo. (Escribo a escape.)

AMADO LASARTE

## 126)

Rafael M. de Labra a Joaquín Costa

Madrid, 12 de mayo de 1881.

Señor y amigo:

Bien siento lo que Vd. me dice en su carta. Pero qué remedio.

Acaricio la esperanza de que su generoso concurso y brillante palabra no nos faltará en el mes de mayo. Si desea Vd. ir al meeting del domingo 20, avísemelo y las localidades que Vd. quiera.

RAFAEL M. DE LABRA

## 127)

R. Salillas a a Joaquín Costa

15 de mayo de 1881.

Querido amigo Costa:

Terminada la breve expedición que aquí me trajo el 19, si el tiempo no lo impide llegaré a Madrid. Particípelo así a nuestros, o mejor dicho, a nuestra patrona y saludelos.

Lo supongo a Vd. atareado con el Congreso de Agricultores. Me pareció que al hablar el Ministro haciendo mención a las aportaciones de uno de los más importantes miembros «ilustrada inteligencia» que colabora en las tareas del Congreso se refería a Vd. Mala costumbre la de insinuar tan oscuramente, pues la fatuidad humana que entre los agrónomos estaría espléndidamente representada haría que muchos se diesen por aludidos.

Perdóneme el tiempo que robo a sus tareas.

Hasta luego que tendré la satisfacción de abrazar al más laborioso de los sabios. Su verdadero amigo el más perezoso de los hombres.

R. SALILLAS

## 128)

R. Salillas a Joaquín Costa

Amigo Costa:

No vamos esta noche porque el General no se encuentra de humor y yo me quedo há hacerle compañía. Hasta luego.

R. SALILLAS

## 129)

Rafael M. de Labra a Joaquín Costa

Madrid, 25 de abril de 1881.

Mi estimado amigo:

Dícenme que Vd. conoce el griego moderno. Yo recibo la carta adjunta y el libro que le envío.

¿Tendrá Vd. la bondad de echar una hojeada al libro para que luego hablemos dos minutos?

Se lo agradecerá mucho su amigo.

RAFAEL M. DE LABRA

## 130)

M. P. Montoya y Compañía a Joaquín Costa

Muy señor mío:

Adjunto las capillas de los pliegos 25 y 26.

Sírvase entregar al dador las pruebas que se le remitieron anoche.

Aprovecho esta ocasión para suplicarle tenga la bondad de entregar el original de sus artículos al Sr. Administrador de la *Revista España* y así podría Vd. decirle cuánto le falta para su terminación, puesto que todos los días nos está haciendo esta pregunta y no podemos contestarle. S.S.S.

M. P. MONTOYA Y COMPAÑÍA

## 131)

Manuel Gómez de Cádiz a Joaquín Costa

27 de abril de 1881.

Mi estimado amigo y compañero:

Mi compañero de redacción Don Rafael Ramos ha publicado en la *Prensa Moderna* un suelto sobre la conferencia dada por Vd. en la Academia de Jurisprudencia, y le remito un número suponiendo tendrá gusto en conservarlo.

Me repito suyo afectísimo amigo y compañero.

M. GÓMEZ DE CÁDIZ

## 132)

Aureliano de Beruete a Joaquín Costa

Madrid, 9 de abril de 1881.

Mi distinguido amigo:

Dispense Vd. no haber contestado hasta hoy a sus preguntas, suponiendo no era urgente.

Los exámenes con el fin de hacer «Estudio de dibujo de paisaje» han sido casi todos en el Pardo en los días siguientes:

Domingo, 7 de noviembre de 1880.

Domingo, 14 de noviembre de 1880.

Domingo, 21 de noviembre de 1880.

Domingo, 28 de noviembre de 1880.

Domingo, 5 de diciembre de 1880.

Domingo, 12 de diciembre de 1880.

Domingo, 19 de diciembre de 1880.

Domingo, 26 de diciembre de 1880.

Domingo, 9 de enero de 1881.

Domingo, 6 de marzo de 1881.

Domingo, 20 de marzo de 1881.

Han variado en el número de alumnos, pero por término medio se pueden calcular 5.

No hay por ahora que hacer ninguna observación por más que esté siempre dispuesto a darle cuantos detalles guste su siempre afectísimo amigo y s.s.m.

AURELIANO DE BERUETE

Llerena, 12 de abril de 1881.

Mi muy querido amigo y compañero:

Recibo hoy mismo con indecible placer el volante que tuvo Vd. la bondad de entregar a mi hijo Mariano el día 8 de este mes y que viene a confirmar, si cabe, el buen concepto que siempre he tenido yo formado del antiguo oficial letrado de Huesca, ya que suele ser raro en estos tiempos la consecuencia y la verdad en los que se llaman amigos.

Hasta en la poca fortuna soy compañero de Vd. querido Costa, pues me vine de Benabarre por sólo adquirir categoría en la creencia de que así me sería más fácil, no el ascenso que no sueño en él, sino una sencilla traslación a registro de capital de provincia, pero la arbitrariedad ministerial por una parte y por otra el juego de eso que se llama turno de vacantes, hacen que con toda mi antigüedad y categoría de segunda no pueda llenar mi deseo que creo que es legítimo. Es más no he podido conseguir el registro de Manresa, ni aún el de Calatayud que es ni más ni menos que éste, porque estaba reservado para dos niños que llevan cuatro años en la carrera.

Mi deseo es volver a Aragón y si fuera posible a Huesca una vez que jubilen (si quieren) a López Loscertales que pasa de 65 años, pero tal es mi estrella que pronto o tarde lo jubilarán para agraciarse con la vacante a otro que tengan impectore y necesite hacer carrera y vamos andando hasta que Dios quiera.

Este es buen país, buen clima y el registro regular (aunque no muchos rendimientos atendida su clase), pero no puedo con el carácter de estos extremeños, toscos por naturaleza, refractario a todo adelanto material, moral e intelectual y aunque hay buena fortuna no se dá ninguna importancia a la educación, ni aún los ricos la dan a sus hijos que hacen y se crían entregados a la ociosidad y a todo género de vicios. Ya ves qué país para un padre que tiene ideas y aficiones contrarias. Por eso es que el hijo mayor que visitó a Vd. en Huesca y que ya es abogado, no tiene aquí más sociedad que la de la familia y ni más compañero de paseo que su padre. Gracias a que él es apasionado por la música y las horas que no pasa conmigo en el despacho o en paseo, las aprovecha al piano y así va viviendo a los 22 años de su edad. Aunque Vd. tiene la felicidad de ser soltero no llevará a mal estos desahogos de un padre de familia que lleva sobre sus hombros la pesada carga de seis hijos varones y una hembra, circunstancia que no quieren apreciar los Sres. Ministros de G. y J. y aún tengo para mí que me perjudica, pues parodiando al lego que distribuía la sopa en el convento a varios pobres y entre ellos a una madre con muchos hijos, dirán respecto de mí, no haberlos hecho.

Adiós amigo querido y ya sabe Vd. que aquí y en todas partes desea complacerle.

JULIÁN AIRUZ POSADAS

## 134)

Leopoldo Puig a Joaquín Costa

Apreciable amigo:

Tendré presente cuanto me dices referente a tu recomendado y si alguna cosa se presenta te lo avisaría inmediatamente por más que es muy difícil y en la época que entramos más.

Conozco a Miguel Lerena pero en este momento no sé donde vive. Lo averiguaré y te lo diré.

Días atrás hubiese sido fácil traer el cajón porque han venido una infinidad de la tierra, pero hoy nadie se pone en viaje, pero yo creo que bien acondicionado lo mejor es facturararlo.

Te saluda afectuosamente tu amigo.

LEOPOLDO PUIG

## 135)

Celestino Ortiz y Serra a Joaquín Costa

Zaragoza, 20 de junio de 1881.

Mi estimado amigo:

Recibida su grata en seguida hice las diligencias consiguientes a la consecución de lo que en ella me encargaba. Las casas de huéspedes y fondas de segundo orden rotundamente me han dicho que no pueden comprometerse para ese número y además luchamos con el precio.

En vista de los resultados he recorrido otras casas y en la calle Jaime I he encontrado una, la cual no tendría inconveniente en admitir a los 11 en diez cuartos pero que habían de dormir cuatro en dos camas de matrimonio y tan sólo así y avisando el día fijo en que habrán de llegar podría comprometerse a darles hospedaje a 18 reales por persona diarios.

Como Vd. puede comprender el número y presupuesto hace que tropecemos con grandes inconvenientes, así es que sin comprometerse a nada hemos quedado en que le escribiera y Vd. me dijera si aceptaba y día de la llegada de los individuos de la Comisión científica.

Espero por tanto sus órdenes y le ruego que a ser posible lo sea pronto, pues el lunes próximo tengo que ausentarme de esta población.

Me permito hacerle una indicación sin que esto sea más que por vía de simple parecer mío y sentiría lastimar a sus dignísimos compañeros. Teniendo su presupuesto limitado tal vez pudiéramos encontrar estancia para los dos días con habitaciones espaciosas y decentes en alguna posada, yo sé de una que fuera de la entrada a ella por una puerta común, por lo demás pueden estar independientes del resto de los huéspedes. La comida buena aunque española, los cuartos curiosos y tal vez podríamos conseguirla a menos de 16 reales.

De todos modos contésteme en seguida para saber a qué atenerme sobre el particular.

Mucho celebro haya abierto su bufete y le deseo gran clientela, como lo espero atendida las condiciones especiales que en Vd. concurren y darle las gracias por su ofrecimiento. Mande cuanto guste a su afectísimo amigo s.s.m. q.b.s.m.

CELESTINO ORTIZ Y SERRA

## 136)

José Salamero a Joaquín Costa

Madrid, 11 de mayo de 1881.

Querido sobrino:

En contestación a su misiva, digo primero: que a pesar de haber invitado al joven de Casa la Monja y pensar hacerlo a algún otro, no sé hasta la fecha quién venga a Graus para las próximas fiestas, pero si con tiempo lo sé, se lo avisaré. Esto no obstante tengo noticias que mi tío me envía un cofre y si lo que han de enviarle a Vd. no es cosa de mucho volumen, podría decirles en mi nombre que lo incluyesen en dicho cofre.

Le digo respecto de lo segundo, de su encargo que el Teniente Don Juan Antonio San-Martín, está en Pamplona en estos momentos en el Regimiento de Caballería de Lusitania.

Mande cuanto se le ofrezca a quien de veras le quiere y desea servirle. Siempre afectísimo.

JOSÉ SALAMERO

**137)**

Azcárate a Joaquín Costa

Amigo Costa:

Siento que haya Vd. firmado el artículo ése porque no está cortado para ir al Boletín. Por lo demás da náuseas, «su nombre salió en el Progreso». Suyo afectísimo.

AZCÁRATE

**138)**

Azcárate a Joaquín Costa

Amigo Costa:

Mañana sábado a las 9 de la noche nos reuniremos en casa del Sr. Figuerola los profesores separados, suspendidos y dimisionarios. Suyo afectísimo.

AZCÁRATE

**139)**

Joaquín Costa a Fernando Fe

19 de enero de 1881.

Muy señor mío:

¿Quiere Vd. hacerme el obsequio de decirme si es cierto que le han vendido a Vd. hace pocos días seis ejemplares de *La vida del derecho* por Joaquín Costa?

Esperando este favor se lo agradece por anticipado su afectísimo atento  
s.s.m. q.b.s.m.

JOAQUÍN COSTA

## 140)

Guimera a Joaquín Costa

Amigo Costa:

Ahí le mando a Vd. todo lo que he podido sacar de mis recuerdos y de mis apuntes respecto del discurso del Sr. Fernández Jiménez.

Lo envío sólo por complacer a Vd. y a la Institución, pues careciendo de conocimientos sobre Calderón, el Renacimiento y todo cuanto trató aquel Sr. y no conociendo tampoco al orador, por lo cual no respondo de haberle comprendido bien, creo que las cuartillas adjuntas son un buñuelo y le recomiendo mucho que las mire y remire antes de que se impriman, pues a todos los inconvenientes que le he dicho se une el que me ha señalado Vd. un plazo demasiado corto para el tiempo que yo necesito emplear en las cosas y se habrá escapado probablemente más de un gazapo.

Suyo afectísimo.

GUIMERA

## 141)

Fabriciano López Rodríguez a Joaquín Costa

Amigo Costa:

Avíseme Vd. el día y la hora en que pueda verle aquí para que corrija las cuartilla de sus discursos pronunciados en el Congreso de Agricultores. Es de Vd. afectísimo amigo q.b.s.m.

FABRICIANO LÓPEZ RODRÍGUEZ

## 142)

J. Reus a Joaquín Costa

Amigo Costa:

Suplico a Vd. venga a votar a Don Nicolás Salmerón. Es preciso de toda precisión.

Suyo.

J. REUS

## 143)

R. Torres a Joaquín Costa

31 de mayo de 1881.

Amigo Costa:

Importa mucho que vaya a votar a Salmerón. Que no se pierda un voto por cuestión de delicadeza que le sobra votando al contrincante con candidatura abierta.

Suyo afectísimo.

(La votación se celebra a las 8)

R. TORRES

## 144)

H. Giner a Joaquín Costa

Amigo Costa:

¿Querrá Vd. ser redactor del nuevo periódico demócrata progresista (es decir, Zorrilla y Salmerón) que saldrá en breve? ¿Podría Vd. encargarse de todo lo de Hacienda, es decir economía, presupuestos, bolsa, operaciones, tesoro, bancos, etc., etc.?

Se le pagará a Vd. relativamente bien a como se paga generalmente. Espero su contestación. Cuanto antes mejor. Urge mucho.

H. GINER

Podría trabajar en su casa.